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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 26 settembre 2019. — Presi-
denza del vicepresidente Diego DE LOREN-
ZIS. – Interviene il sottosegretario di Stato
per le infrastrutture e i trasporti Roberto
Traversi.

La seduta comincia alle 11.05.

Sulla pubblicità dei lavori.

Diego DE LORENZIS, presidente, ri-
corda che, ai sensi dell’articolo 135-ter,
comma 5, del regolamento, la pubblicità
della seduta per lo svolgimento delle in-
terrogazioni a risposta immediata è assi-

curata anche mediante la trasmissione
attraverso l’impianto televisivo a circuito
chiuso. Ne dispone pertanto l’attivazione.

5-02760 Silvestroni: Iniziative urgenti per il settore

del trasporto pubblico locale di Roma.

Mauro ROTELLI (FDI) dichiara di sot-
toscrivere l’interrogazione in titolo rinun-
ciando ad illustrarla.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Mauro ROTELLI (FDI) prende atto
della risposta fornita dal rappresentante

Giovedì 26 settembre 2019 — 3 — Commissione IX



del governo, ribadendo l’urgenza di affron-
tare la questione delle emissioni di CO2 e
conseguentemente quella di una adeguata
programmazione degli interventi infra-
strutturali per la città metropolitana di
Roma al fine di garantire il diritto alla
mobilità dei cittadini.

5-02761 Capitanio: Attuazione delle disposizioni in

materia di dispositivi anti-abbandono dei minori nei

veicoli.

Massimiliano CAPITANIO (LEGA) illu-
stra l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Massimiliano CAPITANIO (LEGA)
prende atto della risposta fornita dal rap-
presentante del Governo, sottolineando la
necessità di una tempestiva attuazione
delle disposizioni normative recanti l’ob-
bligo dei dispositivi anti-abbandono non-
ché l’urgenza di stanziare adeguate risorse
finanziarie al fine di favorirne l’acquisto
da parte degli utenti interessati.

5-02762 Bruno Bossio: Iniziative in materia di re-

gime IVA per le autoscuole e conseguenze sulle

politiche di sicurezza stradale.

Vincenza BRUNO BOSSIO (PD) illustra
l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Vincenza BRUNO BOSSIO (PD), repli-
cando, si dichiara soddisfatta della rispo-
sta fornita dal rappresentante del Governo
circa l’intenzione di escludere l’applica-
zione retroattiva della sentenza della Corte
di giustizia, auspicando altresì che si possa
in prospettiva scongiurare in ogni caso
l’aumento dell’IVA per le autoscuole.

5-02763 Baldelli: Attuazione delle disposizioni in
materia di utilizzo dei proventi delle multe e sul-

l’impiego degli autovelox.

Simone BALDELLI (FI) illustra l’inter-
rogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Simone BALDELLI (FI) prende atto
della risposta fornita dal rappresentante
del Governo, ribadendo la necessità di
un’attuazione tempestiva di un obbligo
normativo in vigore da oltre dieci anni.
Sollecita quindi il Governo di dare seguito
anche dalla risoluzione in materia appro-
vata all’unanimità dalla Commissione Tra-
sporti. In particolare ritiene che gli enti
locali debbano tutti adempiere all’obbligo
di invio della relazione telematica sull’u-
tilizzo dei proventi, invitando altresì il
Governo a non farsi intimidire dalle po-
sizioni espresse dalle associazioni di rap-
presentanza degli enti locali coinvolti. Al
riguardo ricorda come i cittadini abbiano
diritto a veder rispettate le norme in
vigore.

5-02764 Marino: Interventi urgenti per la sicurezza

e la mobilità nel nord della Sardegna.

Bernardo MARINO (M5S) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 5).

Bernardo MARINO (M5S), prende atto
della risposta fornita dal rappresentante
del Governo auspicando un monitoraggio
attento circa una nuova aggiudicazione
dell’appalto, la ripresa dei lavori e l’effet-
tiva realizzazione dell’opera in questione a
beneficio della mobilità dei cittadini della
regione Sardegna.
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Diego DE LORENZIS, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 11.30.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Giovedì 26 settembre 2019. — Presi-
denza del vicepresidente Diego DE LOREN-
ZIS.

La seduta comincia alle 11.30.

Sulla programmazione dei lavori della Commissione.

Diego DE LORENZIS (M5S), presidente,
comunica che, a seguito della riunione del
25 settembre 2019 dell’Ufficio di Presi-
denza, integrato dai rappresentanti dei
gruppi, è stato predisposto il seguente
programma dei lavori della Commissione:

PROGRAMMA DEI LAVORI DELLA COM-
MISSIONE PER IL PERIODO OTTOBRE-

DICEMBRE 2019

OTTOBRE

Esame del disegno di legge C. 2100
Governo – « Conversione in legge del de-
creto-legge 21 settembre 2019, n. 105, re-
cante disposizioni urgenti in materia di
perimetro di sicurezza nazionale ciberne-
tica ».

Seguito dell’esame dello schema di
decreto legislativo recante disposizioni in-
tegrative e correttive al decreto legislativo
3 novembre 2017, n. 229, concernente re-
visione ed integrazione del decreto legisla-
tivo 18 luglio 2005, n. 171, recante codice
della nautica da diporto ed attuazione
della direttiva 2003/44/CE (Atto del Go-
verno n. 101).

Esame della proposta di nomina del-
l’ingegnere Paolo Mario Mega a presidente
dell’Autorità di sistema portuale dello
Stretto (Proposta di nomina n. 33).

Seguito dell’esame della proposta di
legge C. 1056 Fiano ed altri – « Istituzione
di una Commissione parlamentare di in-
chiesta sulla diffusione intenzionale e
massiva di informazioni false attraverso la
rete internet e sul diritto all’informazione
e alla libera formazione dell’opinione pub-
blica » (in congiunta con la VII Commis-
sione Cultura).

Discussione della risoluzione 7-00316
Centemero, Maccanti ed altri sull’applica-
zione del regime IVA sulle prestazioni
didattiche per il conseguimento della pa-
tente di guida e sul sostegno alle auto-
scuole (in congiunta con la VI Commis-
sione Finanze).

NOVEMBRE

Seguito dell’esame degli argomenti
previsti per il mese precedente e non
conclusi.

Esame della proposta di legge C. 848
Delrio ed altri – « Disposizioni per il
potenziamento e lo sviluppo dei sistemi di
trasporto rapido di massa ».

Esame delle proposte di legge C. 535
Mura e Manca – « Norme per garantire i
collegamenti marittimi con la Sardegna » e
C. 1525 Marino ed altri – « Disciplina della
continuità territoriale marittima nei tra-
sporti di passeggeri e merci diretti in
Sardegna o da essa provenienti ».

Seguito dell’esame delle proposte di
legge C. 859 De Lorenzis ed altri e C. 930
Scagliusi ed altri – « Promozione dell’uso
condiviso di veicoli privati ».

Esame della proposta di legge C. 1453
Gelmini ed altri – « Modifiche al codice
penale e alla legge 29 maggio 2017, n. 71,
e altre disposizioni per l’uso responsabile
della rete internet » (compatibilmente con
la programmazione dei lavori della II Com-
missione Giustizia).

Esame della proposta di legge Rotelli
ed altri C. 1259 – « Legge quadro in
materia di interporti ».
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DICEMBRE

Seguito dell’esame degli argomenti
previsti per il mese precedente e non
conclusi.

Discussione della risoluzione 7-00289
Scagliusi sugli effetti dell’inserimento di
ENAC e RFI nell’elenco delle pubbliche
amministrazioni (compatibilmente con la
programmazione dei lavori della V Com-
missione Bilancio).

Discussione della risoluzione De Gi-
rolamo 7-00296 concernente iniziative per
la sicurezza stradale.

Esame della proposta di legge C. 1054
Liuzzi ed altri- « Modifiche alla legge 31
luglio 1997, n. 249, e al testo unico di cui
al decreto legislativo 31 luglio 2005,
n. 177, e altre disposizioni in materia di
composizione dell’Autorità per le garanzie
nelle comunicazioni, di organizzazione
della società concessionaria del servizio
pubblico generale radiotelevisivo e di vi-
gilanza sullo svolgimento del medesimo
servizio » (compatibilmente con la pro-
grammazione dei lavori della VII Commis-
sione Cultura).

Saranno inoltre iscritti all’ordine del
giorno: i progetti di legge assegnati in sede
consultiva, i disegni di legge di conversione
di decreti-legge e gli atti del Governo sui
quali la Commissione sia chiamata ad
esprimere un parere.

La Commissione prende atto.

Simone BALDELLI (FI) ribadisce la
necessità che le audizioni programmatiche
dei ministri di riferimento della Commis-
sione si svolgano quanto prima, affinché vi
sia l’assunzione di responsabilità politica
da parte del Governo circa le politiche
infrastrutturali e delle comunicazioni che
intende attuare al fine di consentire alla
Commissione di poter entrare successiva-
mente nel merito dei provvedimenti asse-
gnati.

Diego DE LORENZIS, presidente, nel
condividere le considerazioni svolte dal

collega Baldelli, ritiene che le audizioni dei
ministri sulle linee programmatiche rap-
presentino senz’altro una priorità e sa-
ranno programmate tempestivamente
compatibilmente con gli impegni istituzio-
nali dei ministri.

Raffaella PAITA (IV) sollecita l’audi-
zione del Ministro dell’ambiente sulla que-
stione del passaggio delle grandi navi nella
laguna di Venezia. Chiede pertanto che
tale audizione sia inserita nel programma
trimestrale dei lavori della Commissione.
Chiede altresì che siano rese note le de-
leghe attribuite ai diversi ministri.

Diego DE LORENZIS, presidente, evi-
denzia come nell’ambito della program-
mazione trimestrale siano state inserite
solo le proposte di legge e le risoluzioni
segnalate dai diversi gruppi parlamentari,
mentre le audizioni, che oltretutto presup-
pongono la disponibilità da parte dei sog-
getti auditi, non sono inserite nel pro-
gramma ma sono indicate nel calendario
settimanale della Commissione che viene
discusso in sede di ufficio di presidenza,
integrato dai rappresentanti dei gruppi.
Ricorda in proposito come l’ufficio di
presidenza del giorno precedente abbia
per l’appunto programmato l’audizione del
Ministro dell’ambiente sul tema delle
grandi navi a Venezia.

Raffaella PAITA (IV) ribadisce come, a
suo avviso, sarebbe certamente più fun-
zionale ad una efficace programmazione
dei lavori della Commissione l’inserimento
delle audizioni più rilevanti nell’ambito del
programma trimestrale; ciò consentirebbe
infatti un andamento dei lavori più chiaro
e trasparente circa le priorità previste.

Diego DE LORENZIS, presidente, con-
ferma la correttezza della programma-
zione dei lavori da parte della Commis-
sione, conforme alla prassi seguita dalle
Commissioni e dall’Assemblea. Circa la
questione delle deleghe ai ministri, auspica
che le stesse siano attribuite al più presto.

La seduta termina alle 11.40.
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ALLEGATO 1

5-02760 Silvestroni: Iniziative urgenti per il settore
del trasporto pubblico locale di Roma.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

In merito all’accantonamento di 300
milioni di euro operato con la legge di
bilancio 2019 sul fondo TPL, informo che
la questione è stata risolta con le dispo-
sizioni per l’assestamento del bilancio
2019, approvato proprio ieri dalla Camera
in via definitiva. Si è infatti provveduto a
« disaccantonare » e a rendere immediata-
mente disponibili, sul relativo capitolo di
bilancio, i predetti 300 milioni destinati al
trasporto pubblico locale.

Quanto alla linea FL4 di Roma –
gestita da Rete Ferroviaria Italiana – la
Direzione generale per il trasporto e le
infrastrutture ferroviarie ha segnalato che
il Contratto di Programma MIT-RFI pre-
vede l’intervento denominato Nodo di in-
terscambio di Pigneto, con un costo sti-
mato di 78 milioni di euro.

Il nodo consiste nella realizzazione di
due nuove fermate sulle linee FL1/FL3
(Fara Sabina-Fiumicino Aeroporto e Ro-
ma-Viterbo) e sulla linea FL4/FL6 (Roma
Castelli-Cassino), in prossimità della nuova
fermata della Metro C di Roma.

L’opera è da realizzarsi in 2 fasi fun-
zionali, entrambe ricadenti nell’ambito del
comune di Roma:

Fase 1, sul tratto di linea FL1/FL3
compresa tra via Prenestina e via Casilina,

in un vallone posto a circa 8 metri al di
sotto del piano stradale, nel cuore del
quartiere Pigneto;

Fase 2, sul tratto di linea FL4/FL6, in
corrispondenza di via del Mandrione, in
affiancamento a via Casilina.

Per l’attuazione della Fase 1 (fermata
del Pigneto FL1/FL3), vi sono state diffi-
coltà nel reperimento dei finanziamenti da
parte del Comune di Roma; pertanto sono
state portate avanti le attività di proget-
tazione degli interventi ferroviari per un
importo di circa 22 milioni di euro.

Con Ordinanza Commissariale è stato
approvato da Roma Capitale il progetto
definitivo del primo lotto funzionale della
Fase 1 e i lavori sono in corso di realiz-
zazione.

Circa poi la linea FL4/FL6 tra Casilina
e Termini, risulta in corso di revisione il
progetto definitivo a seguito del finanzia-
mento da parte della regione Lazio a
valere sul Piano Operativo Infrastrutture
FSC 2014-2020. Entro l’anno è previsto
l’avvio di un primo appalto finalizzato alla
liberazione e pulizia delle aree strumentali
all’esercizio.
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ALLEGATO 2

5-02761 Capitanio: Attuazione delle disposizioni in materia
di dispositivi anti-abbandono dei minori nei veicoli.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Riprendendo quanto espresso proprio
ieri dal Ministro De Micheli in Aula Ca-
mera confermo che proprio in queste ore
il Consiglio di Stato si sta pronunciando
sullo schema di decreto.

Una volta acquisito il parere dell’Alto
Consesso, il provvedimento verrà imme-
diatamente firmato e si potrà procedere ai
conseguenti adempimenti.

È inutile ribadire l’importanza dei di-
spositivi anti abbandono soprattutto per-
ché potranno permettere di evitare gli
eventi tragici come quelli accaduti negli
ultimi anni.

Stiamo altresì individuando le modalità
attraverso cui incrementare le risorse de-
stinate a favorirne l’acquisto, anche pro-
lungando l’efficacia temporale della mi-
sura agevolativa prevista dalla legge isti-
tutiva e dalla legge di bilancio 2019.

Giovedì 26 settembre 2019 — 8 — Commissione IX



ALLEGATO 3

5-02762 Bruno Bossio: Iniziative in materia di regime IVA per le
autoscuole e conseguenze sulle politiche di sicurezza stradale.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

L’Agenzia delle Entrate, con la risolu-
zione 2 settembre 2019, interpretando la
sentenza C-449/17 del 14marzo 2019, con la
quale la Corte di Giustizia ha affermato che
le prestazioni d’insegnamento rese nelle au-
toscuole non rientrano tra le operazioni
esenti da Iva di cui all’articolo 132, paragrafo
1 lettere i) e j) della Direttiva 2006/112/CE,
ha ritenuto di considerare retroattivi gli ef-
fetti della richiamata sentenza.

Di conseguenza le prestazioni in di-
scorso devono considerarsi imponibili, ad
aliquota ordinaria, per tutti i periodi d’im-
posta ancora accertabili con il correlato
obbligo per gli operatori di emettere nota di
variazione in aumento, ai sensi dell’articolo
26, comma 1, del decreto del Presidente
della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 633.

Nel rappresentare le preoccupazioni
espresse dalle organizzazioni di categoria,
gli Onorevoli interroganti chiedono quali
iniziative il Governo intenda assumere per
evitare conseguenze negative per i cittadini
e il comparto autoscuole.

Al riguardo sono stati acquisiti i ne-
cessari elementi informativi dal Ministero

dell’economia e delle finanze che ha evi-
denziato quanto segue.

Secondo la giurisprudenza europea, il
principio del legittimo affidamento e la
portata « innovativa » della pronuncia con-
sentono di mitigare l’efficacia ex tunc delle
sentenze pregiudiziali (a tale riguardo, si
ricordano le sentenze della Corte di Giu-
stizia del 21 settembre 2017, nella cause C
326/15 e C 605/15) e di non applicare per
il passato il principio in esse affermato.

Pertanto, si sta valutando l’opportunità
di un intervento normativo che, in coerenza
con l’ordinamento europeo, escluda l’appli-
cazione retroattiva della sentenza C-449/
2017, evitando che la stessa operi in danno
dei contribuenti che, sulla base del legit-
timo affidamento generato dalla disciplina
nazionale, come interpretata dalla prassi
dell’amministrazione finanziaria, hanno
reso prestazioni in esenzione da IVA.

Del resto l’intervento normativo si
rende necessario anche al fine di meglio
definire l’ambito applicativo dell’esenzione
IVA prevista per le prestazioni didattiche.
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ALLEGATO 4

5-02763 Baldelli: Attuazione delle disposizioni in materia di utilizzo
dei proventi delle multe e sull’impiego degli autovelox.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Come è noto nel gennaio 2019 lo
schema di decreto attuativo ai sensi del-
l’articolo 25 della legge n. 120 del 2010,
recante disposizioni in materia di destina-
zione dei proventi delle sanzioni ammini-
strative pecuniarie di cui agli articoli 208,
comma 1, e 142, comma 12-bis, del Codice
della strada, è stato inviato alla Confe-
renza Stato-Città e autonomie locali.

Il successivo 6 febbraio si è tenuta una
prima riunione tecnica tra tutte le ammi-
nistrazioni centrali coinvolte nel corso
della quale sono state riscontrate alcune
criticità.

Detto schema di decreto è stato quindi
rivisto e condiviso con il Ministero dell’in-
terno e nuovamente inviato alla Confe-
renza il 30 agosto scorso.

Nel corso della riunione tecnica con
ANCI e UPI, svoltasi presso la Conferenza
in data 11 settembre 2019, ANCI ed UPI
hanno rappresentato l’esigenza di inviare
alcune osservazioni al testo ed hanno
assunto l’impegno ad effettuarne la tra-
smissione entro i primi giorni del pros-
simo mese di ottobre.

Assicuro l’impegno del Governo per
una celere conclusione dell’iter.
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ALLEGATO 5

5-02764 Marino: Interventi urgenti per la sicurezza e la mobilità nel
nord della Sardegna.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Con riguardo allo stato di avanzamento
dei lavori sulla strada provinciale 38-bis,
ANAS riferisce di aver disposto, con prov-
vedimento del 3 settembre scorso ai sensi
e per gli effetti dell’articolo 108, comma 3,
del nuovo Codice dei contratti pubblici
(decreto legislativo n. 50 del 2016), la
risoluzione per grave adempimento del
contratto aggiudicato all’impresa IMP Co-
struzioni Generali, in avvalimento con il
Consorzio Stabile Appaltitalia.

Dopodiché, il 5 settembre scorso ANAS
ha comunicato all’appaltatore la determi-
nazione di risoluzione contrattuale, con-
vocandolo per il successivo 11 settembre
per dare avvio alle attività afferenti alla
redazione dello stato di consistenza dei
lavori già eseguiti, l’inventario dei mate-

riali e dei mezzi d’opera e la relativa presa
in consegna, ex articolo 108, comma 6, del
predetto Codice.

In data 9 settembre l’appaltatore ri-
chiedeva un differimento di data per l’ef-
fettuazione delle predette verifiche.

ANAS, in accoglimento delle richieste ha
convocato l’appaltatore presso le aree di
cantiere per il giorno 27 settembre 2020.

Infine, ANAS riferisce che le attività
relative alla redazione dello stato di con-
sistenza verranno ultimate entro la fine
del prossimo mese di ottobre.

Successivamente, sarà possibile inter-
pellare il secondo in graduatoria e quindi
– verificato il permanere del possesso dei
requisiti dichiarati in sede di gara – si
potrà procedere alla stipula del contratto
di subentro e alla ripresa dei lavori.
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